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  Stadt Visselhövede 

 

 

N i e d e r s c h r i f t  

über die 6. Sitzung des Ausschusses für Klima, Umwelt und 

Landwirtschaft- HH 

am 09.02.2023 im Ratssaal des Rathauses 

Beginn: 16:00 Uhr 
Ende:   17:10 Uhr  

 
TeilnehmerInnen: 

Vorsitzender 
Ratsherr  Herr Heinz-Friedrich Carstens  

Stv. Vorsitzender 
Ratsherr  Herr Michael Senkbeil ab 16:55 Uhr 

Mitglieder des Ausschusses 
Ratsfrau  Frau Imke Bischof  
Ratsherr  Herr Heinz-Hermann Gerken  
Ratsherr  Herr Joachim Mahnke  
Ratsherr  Herr Michael Meyer  
Ratsherr  Herr Marc Puschmann  
Ratsherr  Herr Eckhard Langanke Grundmandat 

Beratendes Mitglied 
Vissel for Future  Herr Henry Buse  
Landwirtschaft  Herr Volker Carstens abwesend 

Verwaltung 
Bau-Ing.  Herr Daniel Böhmer  
Verw.-Ang.  Frau Ute Flammann Protokollführerin 
Verw.-Ang.  Herr Gerd Köhnken  
Bürgermeister  Herr André Lüdemann  
Klimaschutzmanagerin  Frau Vanessa Reckemeyer  
   

Presse 
Rotenburger Kreiszeitung  Herr Jens Wieters  
 
Vorl. Nr. TOP Tagesordnung öffentlicher Teil 
  1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung 

der anwesenden Ausschussmitglieder und der Beschlussfähigkeit 
  2 Feststellung der Tagesordnung 
  3 Einwohnerfragestunde max. 15 Min. (bei Bedarf) 
  4 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 22.11.2022 
018-2023 5 Haushaltsplanung 2023 und Investitionsprogramm 2022 - 2026 
  6 Zwischenbericht der Klimaschutzmanagerin 
  7 Anfragen der Ausschussmitglieder, Mitteilungen der Verwaltung (bei 

Bedarf) 
  8 Einwohnerfragestunde max. 15 Min. (bei Bedarf) 
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  9 Nächste Sitzung geplant: 18.04.2023 
    

Öffentlicher Teil 

  
1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung der anwesen-
den Ausschussmitglieder und der Beschlussfähigkeit 
Herr H.-Fr. Carstens eröffnet die Sitzung und stellt die ordnungsgemäße Ladung der anwe-
senden Ausschussmitglieder und die Beschlussfähigkeit fest. 
 
  
 
  
2. Feststellung der Tagesordnung 
Die Tagesordnung wird einstimmig genehmigt. 
 
  
 
  
3. Einwohnerfragestunde max. 15 Min. (bei Bedarf) 

- Kein Bedarf - 
 
  
 
  
4. Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 22.11.2022 
Die Niederschrift wird bei zwei Enthaltungen einstimmig genehmigt. 
 
  
 
018-2023 
5. Haushaltsplanung 2023 und Investitionsprogramm 2022 - 2026 
Herr H.-Fr. Carstens trägt die einzelnen Posten bzw. Produkte der Haushaltsplanung vor. 
Inhaltliche Fragen gibt es hierzu keine. 
Die Abkürzung STB auf Seite 329 steht für Straßenbeleuchtung. 
 
Zum Investitionsprogramm zeigt sich Herr Gerken erfreut, dass 500.000 € für PV-Anlagen 
eingestellt worden sind. Er hofft, dass neben den 2 Anlagen für das Hallenbad und die Klär-
anlage in diesem Jahr noch weitere Anlagen installiert werden können.  
 
Der Ausschuss beschließt: 
 
 Den im Haushaltsplanentwurf 2023 veranschlagten Haushaltsansätzen 

für die den Ausschuss für Klima, Umwelt und Landwirtschaft betref-
fenden Produkte – im Wesentlichen Abwasserbeseitigung, Klima-
schutz, ländlicher Wegebau und Friedhofswesen – und der mittelfristi-
gen Ergebnis- und Finanzplanung sowie den im Finanzhaushalt aus-
gewiesenen investiven Maßnahmen einschließlich dem Investitions-
programm 2022 - 2026 wird zugestimmt. 
 

Ja 6  Nein 0  Enthaltung 0   
  
6. Zwischenbericht der Klimaschutzmanagerin 
Frau Reckemeyer erläutert allgemein die Bausteine des Klimaschutzkonzeptes und berich-
tet anhand einer Präsentation über aktuelle Projekte, unter anderem über PV-Anlagen auf 
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städtischen Einrichtungen, dem BHKW auf der Kläranlage und dem Energiebericht für das 
Jahr 2022 (Verbräuche, Kosten, Emissionen von CO2).  
 
Frau Reckemeyer weist darauf hin, dass vom Fördermittelgeber (Zukunft Umwelt Gesell-
schaft) auch Kosten für die Unterstützung eines externen Dienstleisters eingeplant sind, 
welche insbesondere die Ausschreibung der ersten beiden Bausteine betreffen. 
 
Herr Lüdemann äußert, dass wir schon bei einigen Projekten (z.B. bei den PV-Anlagen) die 
drei Bausteine des Klimaschutzkonzeptes abgearbeitet haben, d.h. bei der Umsetzung des 
Konzeptes sind. Die Aufträge hierzu sind erteilt, konkretes Ziel für die Inbetriebnahme der 
PV-Anlage auf dem Hallenbaddach und der Kläranlage ist April, spätestens Mai, so Herr 
Lüdemann.  
PV-Anlagen für das Feuerwehrhaus in Jeddingen und das Haus der Bildung sind geplant, 
so Frau Reckemeyer. Sie informiert darüber, dass die Umsatzsteuer von PV-Anlagen mit 
einer Leistung unter 30 KWp auf 0 % gesetzt wurde. Dies betrifft die Kläranlage und das 
Feuerwehrhaus in Jeddingen. 
 
Frau Reckemeyer informiert weiter darüber, dass man auf die Baugenehmigung seitens des 
Landkreises warte bzgl. des Gebäudes, das um das BHKW bei der Kläranlage gebaut wer-
den soll. Der Platz auf der Kläranlage wird gerade entsprechend vorbereitet. Die Zusam-
menstellung der Unterlagen für die Ausschreibung erfolgt derzeit. 
 
Für dieses Jahr steht ebenfalls ein vom Land Niedersachsen geforderter Energiebericht an, 
der alle Kommunen verpflichtet, regelmäßig die Verbräuche, Kosten und CO2-Emissionen 
der kommunalen Einrichtungen vorzulegen. Bis zum 31.12.23 soll der nächste Bericht vor-
liegen. 
 
Zum Thema „Geothermie“ wird man sich intensiver damit auseinandersetzen, so Frau 
Reckemeyer, auch mit entsprechenden Fördermöglichkeiten (z.B. Explorationsförderpro-
gramm des Bundes, Bundesförderung für effiziente Wärmenetze). 
In Kürze findet eine weitere Besprechung mit GeoEnergyCelle e.V. und dem Landesberg-
amt statt. Noch befinde man sich auf einer Informationsebene. 
Zwei spezifische Forschungsvorhaben, initiiert vom Leibniz Institut für angewandte Geophy-
sik Hannover, werden für Visselhövede umgesetzt, worüber sich Frau Reckemeyer sehr 
freut.  
 
Auf der städtischen Homepage gibt es neu unter der Rubrik „Wirtschaft und Bauen“ den 
Themenkomplex „Klimaschutz und Umwelt“ diverse Informationen, so Frau Reckemeyer, 
die regelmäßig aktualisiert werden sollen. 
 
Herr Gerken bittet um Verteilung des heute vorgestellten Klimaschutzkonzeptes an den 
Stadtrat. Eine erste öffentliche Veranstaltung zum Thema würde er sich ebenfalls wünschen 
im Rahmen der vorgesehenen Öffentlichkeitsarbeit der Klimaschutzmanagerin. 
  
7. Anfragen der Ausschussmitglieder, Mitteilungen der Verwaltung 
Herr Gerken erkundigt sich nach dem aktuellen Stand zum Thema Potenzialflächenanalyse, 
Aufstellung von Freiflächenphotovoltaikanlagen. 
Herr Köhnken verweist hier auf den nicht öffentlichen Teil der Sitzung, in der Einzelheiten 
besprochen werden können.  
Es sei so viel Dynamik in dieser Thematik und ständig ergeben sich Änderungen, so Herr 
Köhnken und Herr Lüdemann. 
Herrn Gerken ist sehr daran gelegen, zeitnah spezifische Parameter und Eckpunkte für Vis-
selhövede festzulegen. 
 
Herr Köhnken informiert darüber, dass nach einer Pressemitteilung des Nds. Umweltminis-
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teriums das Land die Stromgewinnung aus Windkraft im Land massiv erhöhen möchte. Als 
Mittelwert sollen 2,2% der Landesfläche als Vorranggebiete für Windkraft ausgewiesen wer-
den. Das Land will den relevanten Flächenanteil im Landkreis auf 4,89% der Landkreisflä-
che, dem höchsten Wert im gesamten Land Niedersachsen, festlegen. Entsprechend müss-
te das Regionale Raumordnungsprogramm des Landkreises, das derzeit nur 0,9% für 
Windkraft festlegt, deutlich geändert werden. Welche Folgen das für das Visselhöveder 
Stadtgebiet hat, bleibt abzuwarten. 
 
9. Nächste Sitzung geplant: 18.04.2023 
 
  
 
  
10. Schließung der Sitzung / Beginn des nicht öffentlichen Teils der Sitzung 
Herr H.F. Carstens schließt den öffentlichen Teil der Sitzung um 16:40 Uhr und eröffnet di-
rekt den nicht öffentlichen Teil. 
 
  
 

Heinz-Friedrich Carstens 
Vorsitzender 

André Lüdemann 
Bürgermeister 

Ute Flammann 
Protokollführerin 
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